

como fondo para comenzar los trabajos de edificacion. Debemos recordar que aquellas grandes basílicas que nos maravillan por su suntuosidad y hermosura fueron edificadas con la oblacion del pobre; y no hablamos de San Pedro de Roma, ó de San Pablo de Londres únicamente, pues refiriéndonos á nuestra edad vemos alzar sus cruces al firmamento á la iglesia de la Concepcion de Lourdes y á la de San Patricio en Nueva York, monumentos tan suntuosos que han costado no solo millares si no millones de pesos; ejemplos que contradicen el espíritu de egoismo del siglo y acreditan la piedad de los católicos de aquellas afortunadas regiones.

Otra consideracion de orden diferente milita á favor de la obra proyectada. La iglesia del Sagrado Corazon de Jesus contribuirá á adornar más la plazuela que empaparon con su sangre generosa los Próceres de la República, y á la cual el Gobierno ha querido embellecer como lugar digno del respeto de nuestros hijos y recuerdo del sacrificio de los patricios sus progenitores.

El señor Director del Apostolado de la Oracion nos recomienda decir á los miembros de esa Asociacion que es para fundamento que cada uno de ellos contribuya mensualmente con lo que su piedad y proporciones alcanzan para ayudar á levantar el templo; que toda suma mensual, de un *cuartillo* para adelante, será acepta y provechosa para la obra; que supliquemos á los Ilustrísimos Obispos que toman esta empresa como suya, pues en ella ve vinculada la resurreccion de la República en el orden moral, y que él inicia la idea, da los primeros pasos, pero que á todos los verdaderos católicos toca el prestar el auxilio que se necesita para llevar á cabo tan importante obra.

Los Celadores del Apostolado de la Oracion son los recomendados para

recibir las ofrendas y dirigirlas al señor Doctor Eulogio Tamayo, Bogotá.

EL ORADOR ESCOLAR. COLECCION DE DISCURSOS EN PROSA Y VERSO POR ALEJO POSSE MARTINEZ.

Con un hermoso prólogo del señor José Manuel Marroquin se ha publicado este libro que facilita á los institutores materias con que amenizar los exámenes anuales de sus colegios.

La práctica de presentar al público el resultado de los estudios que se han hecho durante el año, inveterada entre nosotros, no contribuye, si hemos de hablar con franqueza, al progreso de la enseñanza por varias razones. Es la primera que los exámenes se hacen superficialmente, como que deben durar un tiempo limitado y en él han de examinarse muchos alumnos; y es la segunda, que no sirven muchas veces sino para que los presencien los mismos alumnos y sus maestros, pues pensar en que el público concorra es cosa excusada, cuando los mismos padres de los escolares interesados, si los hay, en la educacion de sus hijos, no hacen cuenta ni caso de tales actos. Y tienen razon: muchos de ellos no saben ni de lo que se trata, y oír hablar dos ó tres horas de lo que no se entiende, se lo doy á cualquiera que no tenga la paciencia del Santo Job. ¡Pues las señoras madres! ¡pues las señoras hermanas, tías, primas y parientas de los alumnos! Aguantan muchas de ellas, calladas, horas enteras, con heroico valor, como heroicas mártires de la ciencia y del cariño de los suyos.

Pues para remediar este engorro, este aburrimiento, este fastidio, ha proporcionado el señor Posse las piezas que contiene su libro. Certámente ha de haber, quién sabe hasta cuándo; para que asistan algunos á ellos, se les

3998

149

poné el cebo, la añagaza del discurso, del verso, de la piuesilla teatral, de la música, del ruido, y los maestros dicen: Puede ser que así concurren y no nos muramos de frio, ó de melancolía á causa de la soledad. Y en esto les enseña la experiencia, pues ven que si durante la semana de los certámenes han estado solos, el día de premiacion ni caben las salas, ni los corredores ni los patios, llenos de todos los amigos de la instruccion, de los decididos partidarios de la educacion de la juventud que se apoñuzcan, se agolpan y se aprietan..... por oír los versos ó ver la representacion del drama. Y en esto tienen razon, porque si los mismos doctores que conocen las ciencias, tienen que aburrirse con la exposicion de ellas, hecha, como hay que suponerlo, de una manera imperfecta, ¿qué no deberá pasar á los que ignoran del todo las materias de que se trata, y oyen hablar á sustentantes y á réplicas de cosas que no entienden, y lo que es más, en un idioma completamente desconocido? El aburrimiento es un estado algunas veces tan mortificante como el del mismo dolor.

De qué manera el autor haya desempeñado su tarea, lo explica muy acertadamente el señor Marroquin. "Siendo el señor Posse, dice, institutor de los más experimentados, ha elegido acertadamente los asuntos para las composiciones, y ha empleado en ellas el lenguaje, el tono y las formas que han podido hacer á cada una propia para el objeto á que la ha destinado: sobriedad, precision, severidad de formas en ciertos discursos sobre ciencias; galanura de pensamiento y de diction en aquellos en que el asunto ha permitido dirigirse á la imaginacion ó al sentimiento; jovial ligereza y urbana familiaridad en las piezas en que hubieran podido repugnar la gravedad y el estiramiento, tales son las prendas que hacen recomendables los escritos que forman la presente coleccion."

Mayor y mejor encomio no puede hacerse de un libro.

Si Racine escribió su tragedia de Ester para las educandas de la escuela de Saint-Cir, el Cardenal Wiseman no se desdolió de componer dramas para que fueran representados por los jóvenes. Hemos leído dos de éstos: *La Joya escondida* y *La Bruja de Koenigsberg*. Hallar un argumento que interese y al mismo tiempo saberlo desenvolver con naturalidad y gracia, de modo que cautivo la atencion de los niños y deje al propio tiempo en su alma alguna leccion que los haga mejores, es un verdadero esfuerzo del ingenio. Pocos ó ningunos dramas de estos existen en el repertorio español, y en el nacional sólo podemos citar algunos de los señores Marroquin, R. Gómez y A. Vargas, casi la mayor parte inéditos, y con los cuales podría el señor Posse enriquecer la coleccion del Orador escolar en los tomos que piensa seguir publicando.

LA IGLESIA CATOLICA

Y LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

(Traduccion de El Independiente.)

La libertad de que goza la Iglesia en los Estados Unidos, la benevolencia con que la opinion general y los poderes públicos la rodean, son la condenacion más enérgica de las pasiones antireligiosas de nuestros revolucionarios, que se llaman *liberales* en Bélgica ó *republicanos* en Francia. Es evidente que si la República ha tenido feliz éxito en los Estados Unidos, es porque no se ha inspirado en las doctrinas revolucionarias. Si la sociedad americana conserva la paz interior y la prosperidad, á pesar de los vicios privados y públicos, es porque las fuerzas vivas de la religion tienen su con-